

Côte à côte à l'Europe, Valorial et Agri Sud-Ouest Innovation 1ers lauréats des trophées « Les Pôles pour l'Europe » de l'AFPC, pour le projet européen AURORA

Les 2 pôles de compétitivité agri-agroalimentaires Valorial et Agri Sud-Ouest Innovation viennent de recevoir le prix de la « Meilleure initiative collaborative » dans le cadre de la 1^{ère} édition du concours « Les Pôles pour l'Europe », créé et lancé au printemps 2023 par l'Association Française des Pôles de Compétitivité (AFPC). Il récompense le fruit de leur partenariat dans le cadre du projet européen Aurora. Un trophée reçu des mains de Thomas Courbe, Directeur général des entreprises au ministère de l'Économie et des Finances, et Jean-Luc Beylat, Président de l'AFPC, jeudi 14 décembre à Bercy lors de la cérémonie de remise des prix. La collaboration fructueuse entre Valorial et Agri Sud-Ouest Innovation est le fruit d'un long travail entre les 2 pôles. Depuis la feuille de route des phases IV et V des pôles de compétitivité, ces 2 réseaux qui soutiennent l'innovation comme accélérateur des transitions dans les secteurs agricoles et agroalimentaires, dans 5 régions françaises (Bretagne, Normandie, Pays de la Loire, Nouvelle-Aquitaine et Occitanie), n'ont cessé de travailler à une collaboration stratégique, notamment sur le volet Europe.

Le concours « Les Pôles pour l'Europe »

Créés et lancés au printemps 2023 par l'Association Française des Pôles de Compétitivité (AFPC), les "Pôles pour l'Europe" récompensent les initiatives européennes remarquables portées par les pôles de compétitivité et mettent ainsi en lumière leurs efforts et leurs réussites dans le déploiement de leur stratégie à l'Europe. Ce concours est l'opportunité de valoriser les bonnes pratiques, de lancer une dynamique vertueuse et d'inciter les pôles à donner une dimension européenne à leurs actions au cours de la Phase V lancée cette année (2023-2026). Les 3 catégories du concours :

- *Meilleure Initiative Collaborative* : visant à identifier une bonne pratique du pôle en matière de collaboration démontrant un rayonnement européen notamment en termes d'innovation
- *Impact* : visant à identifier des actions européennes pilotées par les pôles qui ont permis à leurs adhérents d'avoir un impact positif sur le territoire
- *Success Story* : laissant la liberté à chaque pôle de mettre en évidence une réussite

Une force de frappe

La collaboration Valorial - Agri Sud-Ouest Innovation tire sa valeur ajoutée de rituels spécifiques au sein des 2 équipes. Ils guident la détection et la sélection des appels à projet conformes à leur feuille de route stratégique, mettant en avant les bénéfices prioritaires pour les adhérents. Lors de la dernière Commission Europe de l'AFPC, les pôles français n'ont d'ailleurs pas manqué de souligner l'appétit de leurs communautés d'adhérents, toutes industries confondues, pour les projets européens offrant du « cascade funding ». Ces dispositifs se traduisent par des modalités de financement direct aux PME, se distinguant par leur simplicité pour des entreprises pas toujours familières des dispositifs européens. Parmi ces initiatives, le projet AURORA, avec des vouchers pour des déplacements via le schéma de mobilité ClusterXchange, et le projet B-Resilient, avec des vouchers finançant des activités liées à la valorisation de la biomasse, illustrent l'efficacité de ce mécanisme sur les volets innovation, internationalisation et plan de continuité. La reconnaissance des « Pôles pour l'Europe » de l'AFPC est le témoignage du dynamisme et de la pertinence de la collaboration entre Valorial et Agri Sud-Ouest Innovation, qui se reflète également dans la conduite du projet AURORA.

Le projet européen AURORA au cœur de cette réussite

Empreint d'interclustering, le projet AURORA a servi de catalyseur pour la candidature et la victoire des 2 pôles. Lancé en février 2022, ce projet COSME a permis à Valorial et Agri Sud-Ouest Innovation de partir ensemble à la découverte d'autres écosystèmes agri-agro en Europe, afin de capter les innovations qui contribuent à la construction de systèmes alimentaires sûrs, sains et de qualité ; de réaliser un benchmark approfondi des services proposés par d'autres clusters européens ; enfin de conduire une candidature auprès du système européen de « Cluster Management Excellence ». Sur ce point, les 2 pôles ont obtenu le label « Gold » qui récompense le plus haut niveau de maturité et de fonctionnement des clusters.

Au-delà de la reconnaissance dans la qualité du pilotage de leur pôle, le label permet d'asseoir le rayonnement de Valorial et d'Agri Sud-Ouest Innovation sur la scène européenne en tant que 1er bassin agri-alimentaire européen dans le paysage compétitif de l'innovation européenne. À l'approche de la fin du projet AURORA, les 2 partenaires anticipent l'importance de l'innovation durable dans le fléchage et de la conduite de futurs projets. Un dépôt de projet commun Valorial - Agri Sud-Ouest Innovation est programmé, mettant l'accent sur la durabilité ; thème central du 3è Baromètre de l'innovation agri-agro « Quand la RSE s'invite à la table de l'innovation », co-signé par Valorial, Agri Sud-Ouest Innovation et KPMG, sorti en juin dernier.

Quelques chiffres clés sur le projet européen AURORA :

- 5 clusters partenaires en Europe
- 13 missions ClusterXchange organisées en France (Rennes et Bordeaux), en Pologne, en Espagne et aux Pays-Bas
- 130 personnes mobilisées
- 7 webinaires
- 15 000 € de vouchers attribués à plus de 40 entreprises et structures d'accompagnement à travers le schéma de mobilité ClusterXChange
- 6 missions d'accueil de délégations européennes en France en 2 ans, associées à des temps forts locaux (SITEVI, CFIA, NutrEvent, FoodRisk, ...)

Des ambitions d'ores et déjà renouvelées

Forts de leur récente victoire, Valorial et Agri Sud-Ouest Innovation ne comptent pas s'arrêter là. Déterminés à maintenir leur position d'excellence sur la scène européenne, les 2 pôles prévoient un déplacement à Bruxelles en début d'année prochaine, à la rencontre des acteurs clés au cœur des politiques européennes - volets agriculture et industrie - afin de renforcer les liens avec les décideurs. Dans ce sens, Valorial et Agri Sud-Ouest Innovation porteront la rédaction d'une note de positionnement. Ce document stratégique mettra en lumière les positions communes des 2 pôles sur des enjeux clés de l'innovation dans le cadre de la Responsabilité Sociétale des Entreprises, et servira de référence dans leurs interactions avec les institutions européennes, amorce d'un modèle de « cluster augmenté » influent. Le renouvellement du label Gold « Cluster Management Excellence » viendra également occuper les équipes de Valorial dans un second temps.

A propos de Valorial : 1er réseau dédié à l'innovation agri-alimentaire en mode collaboratif avec un rayonnement européen, Valorial fédère 400 membres, principalement localisés en Bretagne, Pays de la Loire et Normandie, et une communauté de plus de 10 000 innovateurs autour de l'aliment plus intelligent. Valorial les conseille et les accompagne dans des démarches et des projets de recherche et d'innovation créateurs de valeur pour tous, autour d'un souhait commun d'évoluer vers des systèmes agricoles et agroalimentaires plus durables et d'offrir des produits alimentaires répondant aux aspirations de leurs clients français et étrangers. www.pole-valorial.fr

A propos d'Agri Sud-Ouest Innovation : Le pôle de compétitivité Agri Sud-Ouest Innovation fédère plus de 400 organismes privés et publics agissant dans les filières de l'agriculture, de l'agroalimentaire et des agro-industries. Ancré dans les régions Occitanie et Nouvelle-Aquitaine et engagé dans la dynamique européenne, ce réseau croisant les mondes scientifiques et économiques œuvre au développement de ses adhérents et à la vitalité des territoires par l'innovation. Entreprises, investisseurs, organismes de recherche et de formation, collectivités et institutions locales s'appuient sur la dynamique associative et les services du Pôle pour générer des opportunités et concrétiser des projets innovants permettant de nourrir la valeur des agrochaînes. www.agrisudouest.com

Contact presse :

Christophe Jan - Valorial

06 42 87 92 92 - christophe.jan@pole-valorial.fr

Eric Maury - Agri Sud-Ouest Innovation

07 87 66 69 35 - eric.maury@agrisudouest.com